

---

---

## Querétaro, con la mejor nota crediticia: dice Moody's

● Posee la calificación  
“Aa1.mx” nacional y  
“Baa1” a escala global.

● Liquidez y el manejo de  
estados financieros, base  
de su fortaleza, asegura.

---

**ECONOMÍA Y EMPRESAS P3**

---



**Óptimo.** Los resultados balanceados permiten generar un ahorro interno para proyectos sin tener que recurrir a deuda. FOTO EE: MIGUEL BLANCARTE

## Moody's aplaude finanzas de Querétaro

Alejandra Oropeza  
EL ECONOMISTA

LAS CALIFICACIONES de "Aa1.mx" en escala nacional y "Baa1" en escala global de Querétaro son reflejo de sus resultados balanceados, que generan financiamiento interno para proyectos de capital sin dependencia al uso de deuda, dio a conocer la calificadora Moody's en su opinión crediticia para el estado.

El estado de Querétaro —refiere el documento— presenta niveles de deuda por debajo de sus pares y resultados fiscales básicamente en línea con ellos, así como una positiva posición de liquidez y un elevado pasivo por pensiones no financiado.

De acuerdo con el documento, en Querétaro los déficit financieros promediaron -1.4% del total de los ingresos entre el 2008 y el 2012 y como resultado la deuda ha tendido a reducirse.

La deuda directa e indirecta neta fue equivalente a 5.5% de los ingresos totales en el 2012, inferior a 12.9% registrado en el 2009.

Además, explicó que la liquidez de Querétaro es una de sus fortalezas crediticias y que a pesar del reciente deterioro, continúa siendo adecuada para su perfil crediticio.

El analista de Moody's, Francisco Uriostegui, refirió que la agencia tiene calificaciones asignadas a Querétaro desde el 2005 y que la nota del estado ha ido evolucionando de forma positiva.

"El estado se encuentra ubicado entre los mejor calificados del país. Lo que ha sido relevante en sus fortalezas crediticias es su posición de liquidez y el manejo de los resultados financieros consolidados", detalló.

### PENSIONES, EL RETO

Según el reporte de Moody's, los retos crediticios de Querétaro incluyen las presiones de gasto de capital derivadas del crecimiento económico y poblacional, además del elevado pasivo por pensiones.

"Al ser uno de los estados más dinámicos y con mejores niveles de crecimiento en los últimos años, ha generado la atracción de personas, lo cual se refleja en mayor demanda de servicios, por lo que el estado tiene que responder y desarrollar proyectos que solventen las necesidades de esta población", mencionó.

El estudio refiere que el valor presente del pasivo de pensiones no financiado es de alrededor de 38,600 millones de pesos o 171% de los ingresos del 2011, un elevado nivel con relación a otros estados calificados.

### La actual administración estatal descartó ejecutar alguna modificación del esquema actual pensionario.

La cantidad de trabajadores que actualmente se encuentran contratados, por órdenes de su pirámide poblacional, podría representar una contingencia para el estado, advirtió.

Querétaro tiene alternativas para generar una reforma al sistema de pensiones y de medidas de provisión financiera, expuso.

"Han generado un fondo de reserva para responder a las necesidades y atenciones. Esto lo vemos como un punto positivo", dijo. A largo plazo, lo que le puede dar viabilidad es una mejora en las obligaciones que se generen por las pensiones, concluyó.

elizabeth.oropeza@eleconomista.mx